



UDS

Mi Universidad

Ensayo

Nombre del alumno (a): Blanca Crhistmas Gómez Pérez.

Nombre del tema: La Investigación en trabajo social.

Parcial: I.

Nombre de la Materia: Investigación Básica.

Nombre del profesor: Lorenzo Bastard Martínez.

Nombre de la Licenciatura: Licenciatura en Trabajo Social y Gestión Comunitaria.

Cuatrimestre: III.

Pichucalco, Chiapas a 26 de mayo del 2025.

EVOLUCIÓN DE LA MANO

La Investigación en trabajo social

La investigación como disciplina dentro de nuestra área, ha recorrido un largo camino de la mano de la evolución y reconceptualización del Trabajo Social, dicho de otra manera; esta se ha modificado y adaptado a los nuevos horizontes alcanzados por esta noble labor. Puesto que al remontarnos en la historia del Trabajo Social podemos distinguir el arduo trabajo de los pioneros en la materia (Mary E. Richmond, Richard Cabot y Ernest Greenwood, solo por mencionar algunos) para llevar lo que solo era considerado como caridad a una área profesional, estructurada y funcional.

Por consiguiente es de puntualizarse que dicho logro fue posible gracias a los diversos estudios realizados con apoyo en la metodología de la investigación (formulación de problema, diseño, recolección de datos, etc.), que fueron un excelente complemento para alcanzar la fundamentación teórica, la mejora continua y la efectividad de las intervenciones sociales.

Ahora bien basándonos en el documento de Cándida Acero, subrayamos el origen del Trabajo Social profesional íntimamente ligado a la figura de Mary E. Richmond, puesto que como hemos venido sosteniendo, es la pionera en la propuesta de la formación de trabajadores sociales, así como la primera en desarrollar teoría de campo en su obra Social Diagnosis. Esto a través del análisis de más de 3,000 casos, que llevo a establecer las bases científicas de la profesión y defendió la investigación como una parte esencial del quehacer profesional.

Aunado a lo anterior, se integran los aportes de Richard Cabot, quien introdujo el Trabajo Social hospitalario, y Ernest Greenwood, quien impulsó una nueva era de reapreciación de la investigación en el trabajo Social a partir de la Segunda Guerra Mundial; enunciando 8 tipos de contenidos de las investigaciones en Trabajo Social:

- 1) Determinación de la necesidad de servicios sociales.
- 2) Evaluación de la adecuación y efectividad de los servicios.
- 3) Investigación del contenido de los procesos.
- 4) Investigación de la experiencia requerida para realizar las distintas operaciones.
- 5) Validación de la teoría y conceptos,.
- 6) Desarrollo de la metodología e instrumentos.

- 7) Investigación del desarrollo y vigencia de los programas, servicios y conceptos.
- 8) Traslación y prueba de la teoría y conocimientos tomados de otros campos.

Por otro parte:

- Kisnerman apporto a la definición de investigación describiendole como un proceso para descubrir, interpretar y predecir fenómenos sociales, con base en preguntas metodológicas y científicas,
- William J. Reid publico un articulo analizando los siguientes aspectos;
 - In- fraestructura;
 - La experiencia de los profesionales.
 - Recursos financieros.
 - Soportes institucionales.
 - Canales de divulgación.
 - Contenido; ¿Qué es lo que se investiga?
 - Problemas individuales y familiares
 - Evaluación de servicios sociales
 - Estudio de la profesión y sus profesionales
 - Análisis de comunidades y políticas sociales
 - Resultados.
 - Se buscan aportes significativos y relevantes.
 - Obtención de mayores conocimientos basicos y tecnologicos.
 - Herramientas efectivas para evaluar resultados.

Ahora bien en cuanto a la metodología de la investigación en Trabajo Social se une dos dimensiones: una científica (objetividad, sistematización) y otra profesional (valores, creatividad, trato humano). La práctica proporciona los problemas, pero es mediante la metodología rigurosa que se generan soluciones confiables. Motivo por el cual es importante mencionar los siguientes aspectos que conforman esta parte:

a) Formulación del problema:

- Es parte de una necesidad sentida.
- Se debe investigar la literatura previa.
- Formular un problema claro antes de avanzar.

b) Tipos de diseño:

- I. Exploratorio: cuando se sabe poco del fenómeno.

- II. Descriptivo: identifica relaciones entre variables.
- III. Experimental: establece relaciones causa-efecto, aunque suele tener restricciones éticas en Trabajo Social.

c) Selección de muestra:

- Debe representar a la población.
- Se debe contar con autorización concientizada.
- Se emplean muestras aleatorias, estratificadas o por racimos, según los objetivos.

d) Recogida de datos:

- Los datos deben ser fiables y válidos.
- Respetar siempre los derechos de los participantes.
- Incluye; observación, entrevistas, cuestionarios y registros.

e) Evaluación de programas:

Diferenciamos entre evaluación general (juzgar valor) e investigación evaluativa (aplicar método científico para evaluar).

- Los objetivos de evaluación se enfocan en:
 - Esfuerzo: cantidad de trabajo realizado.
 - Ejecución: logros del programa.
 - Impacto: efectividad frente a las necesidades.
 - Proceso: funcionamiento del programa (personal, métodos, etc.).
- La evaluación requiere diseños sólidos, incluyendo grupos control y pretests/postests, aunque estos enfrentan desafíos éticos y prácticos.

f) Análisis e interpretación

- Al finalizar la investigación, debemos analizar e interpretar los datos.
- El gran objetivo es la presentación de resultados de forma comprensible y comunicable.
- Presentar una cuidadosa clasificación cuantitativa y cualitativa de datos. Búsqueda de la relación entre variables y la significación de los resultados valiéndose de pruebas estadísticas.
- Nos podemos apoyar de herramientas tecnológicas que faciliten y den mas pulido al proceso, sin mas exfuerzo del necesario.

De lo anterior podemos concluir que la investigación en Trabajo Social no solo es algo que podemos usar, sino mas bien que debemos aplicar para fundamentar nuestra practica, de manera que podamos realizar un trabajo mas eficaz, analitico, critico y comprometido. Tal cual nos sentaron las bases los pioneros en la disciplina, sin importar las barreras a enfrentar y siempre con la firme convicción de transformar nuestra realidad social.

Bibliografia

Acero, C. (1982). La investigación en trabajo social. S3mwc.com. <https://fileservice.s3mwc.com/storage/uds/biblioteca/2025/05/GdTJ3gwqYnIhQQftZ6Qb-38813223.pdf>